



Chers compatriotes Français en Ukraine,

En ce début d'année, je tiens aujourd'hui à m'adresser à vous, d'abord pour vous adresser mes vœux les plus chaleureux pour vous-même et vos proches.

Mais également, et je le regrette infiniment, pour partager avec vous nos préoccupations concernant à la fois la pandémie de Covid-19 et, surtout, les tensions constatées aux frontières de l'Ukraine.

Sur le premier point, nous devons faire face depuis quelques semaines à l'arrivée d'une nouvelle vague liée au variant Omicron. Si celui-ci apparaît plus contagieux, il semble moins dangereux. Les cas de nouvelles infections sont en forte hausse tant au sein de la population qu'au sein de notre communauté. Toutefois, les vaccins sont désormais aisément accessibles ici en Ukraine et en France.

Je ne peux donc que vous encourager à vous faire vacciner et à suivre avec constance et persévérance les mesures de protection édictées par les autorités ukrainiennes. Enfin, je sais que ces infections en hausse rendent difficiles et perturbent le fonctionnement de nos établissements scolaires, à commencer bien sûr par le lycée Anne de Kiev. Dans le respect du protocole sanitaire en vigueur au sein du lycée, la direction fait tout son possible pour que les conséquences du virus affectent le moins possible l'enseignement et le déroulement de la scolarité de nos jeunes. Je remercie tout particulièrement toute la communauté éducative pour ses efforts et le suivi pédagogique assuré le plus possible en présentiel au service de nos élèves malgré les circonstances dégradées. Espérons que nous verrons bientôt le bout du tunnel de cette pandémie qui a bouleversé notre quotidien, ainsi que celui de nos enfants, depuis presque deux ans maintenant.

Je sais aussi qu'à ces préoccupations sanitaires, s'est malheureusement ajoutée la montée progressive et constante - depuis plusieurs semaines désormais - des tensions, y compris militaires, aux frontières de l'Ukraine. L'attention internationale est massivement tournée vers l'Ukraine et la région, qui sont au cœur des négociations diplomatiques à tous les niveaux. La presse internationale comme nationale multiplie les reportages ou les analyses.

Je puis vous assurer que toute l'équipe de l'Ambassade comme nos plus hautes autorités sont totalement mobilisées pour faire face à toutes les hypothèses.

Alors même que nous célébrons ces jours-ci les 30 ans des relations diplomatiques entre nos deux pays, le Président de la République comme le Ministre Jean-Yves Le Drian ont réaffirmé à plusieurs reprises le soutien indéfectible de la France à une Ukraine indépendante, démocratique et stable dans ses frontières internationalement reconnues. Avec nos amis allemands, nous ne ménageons aucun effort pour relancer et faire aboutir le « processus de Normandie » (réunissant France, Allemagne, Russie et Ukraine) afin de mettre fin au conflit qui ensanglante le Donbass depuis plus de sept ans.

S'agissant des risques que font peser les renforcements russes aux frontières de l'Ukraine, je puis vous assurer, chers compatriotes, que votre situation est au cœur de nos réflexions et nos préoccupations. Avec l'appui de nos collègues parisiens du Centre de crise du Quai d'Orsay, nous avons conduit divers exercices afin que nos outils de prévention et de gestion de crise soient parfaitement en place au cas où nous aurions à les activer. Nous avons pris en compte l'ensemble des scénarios, même les plus inquiétants. Nous sommes donc prêts à ouvrir la cellule de crise à tout moment si la situation l'exigeait.

De votre côté, je vous recommande vivement d'encourager ceux d'entre vous qui ne le seraient pas déjà à [s'inscrire au registre des Français établis hors de France](#). Cette démarche, simple et rapide, nous permet d'avoir la vision la plus précise possible de la communauté française en Ukraine. La [section consulaire](#) se tient également à votre disposition pour vous aider à mettre à jour vos coordonnées. Il est également souhaitable que vous ayez à portée de main vos documents d'identité en cours de validité, quelques effets chauds et des réserves d'eau et de nourriture.

Pour nos compatriotes de passage, il est important qu'ils puissent s'inscrire sur le [portail Ariane](#) afin là aussi que nous puissions avoir connaissance de leur présence et puissions les joindre en cas de besoin.

Au fur et à mesure de l'évolution de la crise et de notre appréciation des risques, nous modifions régulièrement et mettons à jours nos [conseils aux voyageurs](#) disponibles sur nos outils de communication à mesure de l'évolution de la situation. Nous l'avons fait le 23 janvier à 16h00.

Nous y précisons que « **dans le contexte des tensions créées par la concentration de troupes russes aux frontières de l'Ukraine, il est recommandé de faire preuve d'une vigilance renforcée et il est formellement déconseillé de se rendre dans les zones frontalières du nord et de l'est du pays. Dans la mesure du possible, il est conseillé de différer les déplacements sans caractère indispensable ou urgent en Ukraine** ». La carte correspondante de l'Ukraine a été mise à jour, vous la trouverez en fin de message. Il est important que chacun d'entre nous suive attentivement ces recommandations.

Enfin pour finir sur une note plus positive, comme vous le savez, ce début d'année sera marqué par des échéances électorales majeures : l'élection présidentielle les 10 et 24 avril suivie des élections législatives les 5 et 19 juin pour les Français de l'étranger. Nous ouvrirons un bureau de vote à Kiev. Je vous invite donc à vérifier, [en ligne](#) ou en contactant les agents de la section consulaire, si vous êtes inscrit sur les listes électorales à Kiev ou en France.

Chers compatriotes, toute l'équipe de l'Ambassade, et moi-même, nous nous tenons à votre écoute pour répondre à vos questions et évoquer les difficultés que vous pourriez rencontrer dans ce contexte particulier, à la fois sanitaire et sécuritaire. Soyez assuré de notre entière disponibilité.

Conservons l'esprit de solidarité et de responsabilité dont nous avons su faire preuve jusqu'à présent.

Bon courage à tous et bien cordialement.

Etienne de Poncins

